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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONGRESO NACIONAL ACCIONES AFIRMTIVAS 
 
IEEQ, SEDE DE CONGRESO NACIONAL SOBRE DEMOCRACIA INCLUYENTE  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en conjunto con la Red Nacional de Consejeras y 
Consejeros Electorales por una Democracia Incluyente (RENACEDI), la Asociación Mexicana de Consejeras 
Estatales Electorales (AMCEE) y la Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas 
(AIEEF), inauguraron el Congreso Nacional “Agenda 2023-2024. Acciones afirmativas para la inclusión”. El 
evento se realiza del 22 al 24 de junio, en la Ciudad de Querétaro, con la finalidad de generar un espacio de 
diálogo entre instituciones electorales sobre las acciones afirmativas implementadas en las entidades 
federativas y los retos para garantizar el derecho a la igualdad. En su mensaje de bienvenida, la Consejera 
Presidenta Provisional del IEEQ, María Pérez Cepeda, dijo que este congreso brindará mejores herramientas 
a las instituciones para asegurar el pleno ejercicio de los derechos político-electorales y la representación 
política, en un plano de igualdad y sin distinción. Luz Fabiola Matildes Gama, Consejera Presidenta del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Guerrero (IEPCGRO) y representante de la AIEEF, señaló 
que es necesario el intercambio de experiencias para brindar una mejor atención a los grupos desfavorecidos, 
así como para el fortalecimiento de los organismos públicos locales electorales. Por su parte, el Consejero 
Electoral del Instituto Electoral del Estado de Guanajuato y Presidente de Red Cívica, Luis Gabriel Mota, afirmó 
que los institutos electorales locales han desempeñado un papel esencial para garantizar los derechos de la 
ciudadanía a través de acciones afirmativas, las cuales deben consolidarse, ya que no existe una auténtica 
democracia sin la participación de todas las personas. La Consejera Electoral del Instituto Electoral del Estado 
de Sinaloa y Presidenta de la AMCEE, Gloria Icela García Cuadras, indicó que desde hace más de dos décadas, 
los Oples han procurado la participación desde la diversidad y la inclusión, tanto en el acceso a los cargos 
públicos como al interior de los organismos electorales. Carolina del Ángel Cruz, Consejera Electoral del 
Instituto Electoral de la Ciudad de México y representante de la RENACEDI, resaltó que la democracia se 
construye desde lo local, a partir de la pluralidad y características de cada entidad federativa; además, apuntó 
la necesidad de generar las condiciones para que los grupos en condición de vulnerabilidad no queden fuera 
de la toma de decisiones democráticas. En el marco del congreso, los organismos públicos locales electorales 
firmaron el compromiso “Por una democracia incluyente” para la realización de acciones a corto, mediano y 
largo plazo, que permitan fortalecer el derecho a la igualdad de integrantes de grupos en situación de 
vulnerabilidad. Además, se presentó el libro “Voto en prisión preventiva” coeditado por el IEEQ y coordinado 
por el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, con la participación del Consejero Electoral del IEEQ 
José Eugenio Plascencia Zarazúa y la Presidenta de AMCEE. Asimismo, se realizó el panel “Aportaciones de los 
institutos locales a la democracia nacional”, con las intervenciones de las Consejeras y los Consejeros 
Presidentes de los organismos públicos locales electorales de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, 
Querétaro, Quintana Roo y Tamaulipas. De igual manera, se presentaron avances de los estudios de inclusión 
del INE e IEEQ, en donde se dieron a conocer las acciones generadas en materia de inclusión por cada instituto; 
en esta actividad intervinieron la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno y el Consejero Electoral 
Daniel Dorantes Guerra -ambos del IEEQ-, la Consejera Electoral del INE Carla Astrid Humphrey Jordan; la 
Directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Marcela Ávila Eggleton y el catedrático de 
la misma Facultad Mauricio Olivares Méndez. En el Congreso Nacional también participa la Consejera Electoral 
Rosa Martha Gómez Cervantes y funcionariado del IEEQ, así como Consejerías Electorales y representantes de 
los organismos públicos locales electorales del país.  (EUQ 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/2022/06/23/ieeq-congreso-nacional-democracia/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2022/06/23/ieeq-sede-de-congreso-nacional-sobre-democracia-
incluyente/ 
 
https://super9.com.mx/2022/06/23/ieeq-sede-de-congreso-nacional-sobre-democracia-incluyente/ 
 
https://elcantodelosgrillos.mx/ieeq-sede-de-congreso-nacional-sobre-democracia-incluyente 
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https://www.tiemposrj.com.mx/wp/es-el-ieeq-sede-de-congreso-nacional-sobre-democracia-incluyente/ 
 
OPLES ¿SÍ O NO?  
Por Andrés González 
Cuando los cuerpos legislativos federales preparan, a propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
una reforma a la Ley Electoral –que transformaría el Instituto Nacional Electoral, INE en el Instituto Nacional 
de Elecciones y Consultas INEC– aquí en Querétaro se cumple el Congreso Nacional sobre Democracia 
Incluyente y que, entre otras acciones, pretende fortalecer los Organismos Públicos Locales Electorales, 
OPLES. Allá, por la iniciativa de AMLO, se discutiría la desaparición del INE. Aquí, con la participación de 
diversos organismos públicos locales, se hace la puja para fortalecer los OPLES. En Querétaro se juntaron en 
estos estudios de inclusión, representantes de la Asociación de Instituciones Electorales de Entidades 
Federativas, AIEEF; del Red Nacional de Consejeras y Consejeros Electorales por una Democracia Incluyente, 
RENACEDI; de la Asociación Mexicana de consejeras Estatales Electorales, A.C. AMCEE; coincidiendo todas en 
la búsqueda de acciones Afirmativas para la inclusión. Los OPLES –de todos los estados del país– saben y 
distinguen perfectamente el hilo que los ata al INE y del cual dependen. No se contraponen, sino que, por el 
contrario, se complementan. Solo que ahora con la “transformación” del INE en INEC, se podrían venir 
transformaciones que los sujeten y centralicen en forma abrumadora. “Se hace necesario el fortalecimiento de 
los organismos públicos locales electorales”, señaló Luz Fabiola Matildes Gama, consejera presidenta del 
Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Guerrero, IEPCGRO. Pero el realizarse aquí en 
Querétaro donde el IEEQ fue anfitrión, ya constituye una distinción. “Este Congreso brindará mejores 
herramientas a las instituciones para asegurar el pleno ejercicio de los derechos políticos-electorales y la 
representación política, en un plano de igualdad y sin distinción”, dijo la Lic. María Pérez Cepeda, consejera 
presidenta Provisional del IEEQ. También aquí se señaló que “los institutos electorales locales han 
desempeñado un papel esencial para garantizar los derechos de la ciudadanía a través de acciones afirmativas, 
las cuales deben consolidarse, ya que no existe una auténtica democracia sin la participación de todas las 
personas”, en expresión del Lic. Luis Gabriel Mota, consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de 
Guanajuato y presidente de la Red Cívica. Pero en este Congreso de alcances nacionales, se tuvo la presencia 
de una consejera electoral del INE y muy relacionada con Querétaro, de la Lic. Carla Astrid Humprey Jordan, 
esposa del queretano, Santiago Nieto Castillo. La presencia en Querétaro de los Nieto Castillo es actual en 
diferentes responsabilidades públicas. Carla Astrid Humprey, hoy de 48 años de edad, estará en este cargo 
como consejera del INE hasta el 2029, por lo que será autoridad electoral en el proceso del 2024. Y el 
queretano –extitular de la UIF– ya se anda moviendo en favor de Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones 
Exteriores y, para muchas casas encuestadoras, el mejor posicionado para ser candidato a Presidente de la 
República por el partido Morena. Carla no hizo aquí –que se sepa– ninguna declaración. Finalmente, es 
destacarse la afirmación de la Lic. Carolina del Ángel Cruz, consejera electoral del Instituto Electoral de la 
Ciudad de México y representante de la RENACEDI, cuando afirmó que “la democracia se construye desde lo 
local, a partir de la pluralidad y característica de cada entidad federativa” en una clara indirecta al centralismo 
que podría venir con la Reforma Electoral de AMLO. En torno a esto, se cumplió un panel llamado 
“Aportaciones de los institutos locales a la democracia nacional” donde participaron los consejeros 
presidentes de los estados de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo, Tamaulipas y desde 
luego Querétaro. Más que interesante este Congreso que se realiza en nuestro estado y que hoy será 
clausurado. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/oples-si-o-no/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LANZA SOSA PLAN DE SEGURIDAD MUNICIPAL 
Alcalde destaca compromiso para una comunidad de progreso y con paz social. (DQ, principal) 
 
N: AUMENTA EL PATRIMONIO 
Fiestas de Soriano Patrimonio Cultural, Inmaterial e Intangible del Estado de Querétaro. (N, principal) 
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AM: POR INFLACIÓN, CAMBIAN PLAZAS POR TIANGUIS 
El alza en precios de la canasta básica provoca que los ciudadanos dejen de asistir a los centros comerciales y 
prefieran adquirir sus productos en otros espacios. (AM, principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO, ÚNICO ESTADO CON DEUDA POR ALCALDÍAS 
El gobierno estatal liquidó sus empréstitos el año pasado; pero quedó en 72 mdp el endeudamiento por 4 
municipios: Imco. (EUQ, principal) 
 
CQRO: ESTABLECE SEDESU FONDO PARA LA PROTECCIÓN AMBIENTAL 
El mecanismo se fondeará con los recursos derivados de multas y sanciones, por el incumplimiento a las 
disposiciones en materia de verificación vehicular, recaudados durante el ejercicio fiscal 2022. (CQRO, 
principal) 
 
PA: PATRIMONIALIZAN FIESTA DE SORIANO 
Sesiona la 60 Legislatura en la Plaza de la Basílica Menor en Colón y aprueba dictamen de iniciativa para la 
declaratoria oficial. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
COLOCAN PRIMERA PIEDRA DE LA PLAZA MULTICOMERCIAL QUERÉTARO 
En representación del gobernador Mauricio Kuri, el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete 
atestiguó la colocación de la primera piedra de la Plaza Multicomercial Querétaro, proyecto que generará mil 
500 empleos y una inversión de 850 mdp. La plaza se situará en el Boulevard Bernardo Quintana, col. La 
Huerta en el municipio de Querétaro, es un terreno de 43 mil metros cuadrados, de los cuales 23 mil serán de 
construcción, se espera dar atención 140 mil personas de más de 80 mil familias que habitan en la zona. (DQ, 
N, AM) 
 
EXHORTAN AL EJECUTIVO ESTATAL A DECLARAR PATRIMONIO CULTURAL LAS FIESTAS DE SORIANO 
Con 19 votos a favor, los diputados del Congreso del estado de Querétaro aprobaron, en lo general y en lo 
particular, el dictamen de la iniciativa de acuerdo por el que la 60 Legislatura exhorta al poder ejecutivo 
queretano para que se realicen las gestiones pertinentes y se declare a las Fiestas de Soriano, municipio de 
Colón, como Patrimonio Cultural Inmaterial e Intangible de la entidad.  (CQRO, AM, EUQ) 
 
GOBIERNO DEL ESTADO ACOMPAÑA Y BRINDA APOYO A MENOR QUE SUFRIÓ BULLYING EN 
TELESECUNDARIA 
El Poder Ejecutivo del estado ha puesto en marcha distintas acciones para apoyar al menor de 14 años que 
sufrió quemaduras, producto de una agresión en una Telesecundaria de El Salitre, Santa Rosa Jáuregui, en 
Querétaro, así como a su familia, que ha recibido acompañamiento por parte de las autoridades estatales desde 
el pasado 6 de junio, fecha en la que ocurrió el incidente. A través de la Coordinación de Atención Ciudadana, 
y por indicaciones del secretario particular de Gobierno del Estado, Josué Guerrero, representantes de seis 
dependencias se reunieron con la madre del menor y acordaron el otorgamiento de becas, apoyo económico, 
despensa y la representación legal en beneficio del afectado y su familia. (N, CQRO) 
 
ESTRECHA SESA LAZOS CON EL MUNICIPIO DE COLÓN 
Autoridades de la SESA, a través de la Dirección de Protección contra Riesgos Sanitarios, y del municipio de 
Colón firmaron dos acuerdos de colaboración en materia de Ingeniería Sanitaria y Salubridad. La secretaria 
de Salud, Martina Pérez, dijo que está acción significa trabajar sobre los determinantes sociales de la salud, es 
decir, mejorar las condiciones de prestación de servicios para elevar la calidad de vida de la población. Añadió 
que tras la firma de estos convenios se da un paso más en la colaboración permanente que se tiene con el 
municipio. (PA) 
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OBTIENEN AMPARO POR CASO DE JOVEN CON SÍNDROME DE DOWN 
A través de una sentencia de amparo, en Querétaro se obtiene por primera vez la posibilidad de que un 
particular lleve al Tribunal Administrativo a las autoridades del sector salud, por mala praxis, hasta por un 
periodo de 10 años para reclamación de un daño a la vida o integridad personal. Es el caso de Jesús Alberto 
Maldonado, joven con síndrome de Down que falleció en su domicilio tras un proceso de negligencia en el 
Hospital General de Querétaro, y por cuyo caso familiares siguen buscando justicia. (AM) 
 
UNEN ESFUERZOS DIF ESTATAL Y CONSEJO COORDINADOR DE MUJERES EMPRESARIAS 
En representación de la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri, la directora de 
Desarrollo Comunitario, Fabiola Fajardo recibió de manos de la presidenta del Consejo Coordinador de 
Mujeres Empresarias de Querétaro, Alicia Torres Cué, 10 becas de capacitación para emprendedoras de la 
Casa de la Mujer que desean iniciar un negocio y les permita allegarse de las herramientas para arrancar con 
éxito en el mundo empresarial. (AM) 
 
VULNERAN PATRIMONIO DE ADULTOS MAYORES  
El director del sistema estatal DIF, Oscar Gómez reveló que, a través de la Procuraduría de Atención y 
Protección a Personas Adultas Mayores, la problemática que más se atiende, tiene que ver con la vulneración 
de los derechos patrimoniales hacia este sector de la población. (ESSJR) 
  
SEDESOQ INCENTIVA A MUJERES DE AMEALCO 
El municipio de Amealco de Bonfil fue uno de los beneficiados a través del programa  “Emergente Apoyo a 
Mujeres en Situación de Vulnerabilidad”, en cual va direccionado principalmente a las madres solteras 
mediante la SEDEDOQ.  Luego de una visita del titular de esta dependencia, Agustín Dorantes y con la presencia 
de 751 personas, quienes recibieron el incentivo informó que con este apoyo se hace sólido el compromiso del 
gobernador de fortalecer a las mujeres queretanas con la entrega de mil quinientos pesos en una sola 
exhibición. (ESSJR) 
 
INVITA SEJUVE A PARTICIPAR EN RECLUTAMIENTOS Y FERIAS DE EMPLEO 
Con el objetivo de ser un medio de vinculación laboral directo entre las y los jóvenes y las empresas, la SEJUVE 
invita a las y a los queretanos a participar en los reclutamientos masivos y la Feria de Empleo de junio. Este 
viernes 24 de junio, en el auditorio de la SEJUVE, se realizará el reclutamiento masivo de Alsea a partir de las 
10 de la mañana, en donde se ofertarán más de 80 espacios, no se requiere experiencia y el registro se puede 
hacer a través del siguiente link https://bit.ly/Reclutamientoalsea. (AM) 
 
SE DIVERSIFICA EL TURISMO DE NEGOCIOS 
El turismo de negocios comienza a recuperarse, pero también se ha diversificado a raíz de la pandemia, pues 
ahora las empresas buscan espacios abiertos con un número menor de participantes, por ello los viñedos están 
recibiendo muchas reuniones de este tipo, informó Mariela Morán, titular de la SECTUR. “Hoy el turista busca 
espacios abiertos, al aire libre y no nada más para bodas”, dijo.  (EUQ)  
 
DESCARTA IQT ALZA EN TARIFA DE TRANSPORTE SUBURBANO EN QUERÉTARO 
La empresa Transportes de Corregidora recibió la autorización en Guanajuato para establecer la tarifa de 15 
pesos a partir del 1 de julio, aunque en Querétaro no podrá aplicar el incremento, anunció Gerardo Cuanalo, 
director del IQT. Mencionó que si un usuario aborda la unidad en Querétaro únicamente pagará 11 pesos, 
aunque la empresa pidió al instituto el incremento de la tarifa, no fue autorizado. (DQ) 
 
REALIZARÁN SERVICIO SOCIAL EN LA USEBEQ 
La UAQ y la USEBEQ firmaron un convenio específico de colaboración. El objetivo es que los estudiantes de 
esta Institución realicen su servicio social y prácticas profesionales en dicha dependencia, a través del grupo 
extracurricular Educación Social en Tecnologías de la Información y Comunicación de la Facultad de 
Informática. Se dedicarán a impartir pláticas a niñas, niños y jóvenes respecto a cómo protegerse y utilizarse 
de forma segura estas tecnologías, pero también hablarán con los padres de familia al respecto. (PA, DQ, N)  
 

https://bit.ly/Reclutamientoalsea


 

Coordinación de Comunicación Social 5 

Viernes 24 de junio de 2022 

SECRETARÍA DE FINANZAS Y UPQ UNEN ESFUERZOS POR UN QUERÉTARO DIGITAL 
El secretario de Finanzas, Gustavo Leal, encabezó la firma de un convenio de colaboración con la UPQ, a fin de 
seguir formando alianzas con las instituciones académicas y junto con las nuevas generaciones construir un 
Querétaro Digital. El secretario de Finanzas expresó a las y los estudiantes de la UPQ que se tiene el objetivo 
de creer y crear cosas distintas. Con ello, se reducirán las desigualdades en materia digital, pues se tiene claro 
que todas y todos merecen las mismas oportunidades sin importar la territorialidad. Agregó que Querétaro 
Digital es un tema de todos, y agregó que se pretende que la entidad sea un referente nacional y posicionarla 
a nivel internacional. (AM, PA) 
 
HOMOLOGARÁN REGLAMENTOS DE PC 
Actualmente, se está buscando la homologación de los Reglamentos de Protección Civil de los 18 municipios 
que integran el estado de Querétaro, esto con el propósito de establecer medidas similares para la atención de 
los servicios que realiza esta dependencia, dio a conocer Javier Amaya, titular de CEPC. (ESSJR) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADA PIDE A AUTORIDADES EDUCATIVAS NO PISOTEAR DERECHOS DE NIÑOS  
Además de confirmar que el estudiante de una telesecundaria ubicada en la comunidad de El Salitre, municipio 
de Querétaro, que fue quemado por sus compañeros de escuela, pertenece a la comunidad indígena otomí, la 
diputada local de Morena Yasmín Albellán Hernández llamó a las autoridades educativas a defender los 
derechos de los niños y no pisotearlos. La legisladora, que preside la Comisión de Asuntos Indígenas en la 60 
Legislatura del estado de Querétaro, manifestó que, hasta el momento, los padres del menor lesionado no se 
han acercado con ella; sin embargo, subrayó, han dado seguimiento al tema y al proceso que, a la fecha, siguen 
los familiares del menor. (CQRO) 
 
CONFIRMA ANTONIO ZAPATA QUE LEGISLADOR ARMANDO SINECIO DIO POSITIVO A COVID-19 
Ante el repunte de contagios de Covid-19, en la LX Legislatura local ya se presentó un contagio, del coordinador 
del grupo legislativo de Morena, Armando Sinecio Leyva, confirmó el presidente de la Mesa Directiva, quien 
añadió que en el personal de este poder no se ha presentado algún contagio. (ADN) 
 
A PETICIÓN, COMISIÓN LEGISLATIVA INVESTIGARÍA REMOCIÓN DE VEGETACIÓN 
En caso de que le sea solicitado, la Comisión de Medio Ambiente de la 60 Legislatura del estado de Querétaro 
realizará una investigación sobre la remoción de vegetación en las inmediaciones de Peña Colorada, informó 
el diputado presidente del mencionado órgano legislativo, Ricardo Astudillo, también coordinador del PVEM 
en el Congreso estatal. De acuerdo con la ambientalista queretana América Vizcaíno, debido a la apertura de 
caminos para una posible expansión de un fraccionamiento en las inmediaciones de Peña Colorada, se han 
llevado a cabo trabajos para remover la vegetación del lugar. Por ello, señaló la activista, se presentó una 
denuncia ante autoridades relacionadas con el cuidado del medio ambiente desde el 9 de junio. (CQRO) 
 
LA LX LEGISLATURA SESIONÓ EN COLÓN 
Declarada como recinto oficial del Poder Legislativo la Plaza de la Coronación de la Basílica Menor de Soriano, 
en el municipio de Colón, se llevó a cabo la Sesión Ordinaria de Pleno de la LX Legislatura, teniendo como 
invitados especiales al presidente municipal de Colón, Manuel Montes; al presidente municipal de Amealco, 
de Bonfil, René Mejía; de monseñor José Martín Lara; y del presbítero Manuel Avendaño Jiménez. El presidente 
de la Mesa Directiva, diputado Luis Zapata agradeció la presencia de las autoridades eclesiásticas, a los 
servidores públicos, a empresarios, a los artesanos y ciudadanos presentes en esta sesión. (DQ, N) 
 
PATRIMONIALIZAN FIESTA DE SORIANO 
Desde la Plaza de la Coronación de la Basílica Menor de Soriano, en el municipio de Colón, se llevó a cabo la 
Sesión Ordinaria de Pleno de la LX Legislatura, en la cual se aprobó el Dictamen de la Iniciativa de Acuerdo por 
el que se exhorta al Poder Ejecutivo, para que se realicen las gestiones pertinentes para que declare a las 
Fiestas de Soriano, Colón, Patrimonio Cultural Inmaterial e Intangible del Estado de Querétaro. (...) La diputada 
promotora del proyecto, Martha Daniela Salgado Márquez, precisó que en dichas festividades se reciben 
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aproximadamente a 250 mil visitantes el Viernes de Dolores, a 850 mil en el transcurso de la festividad y a un 
millón 200 mil en el transcurso del año, beneficiando indirectamente a 677 mil colonenses en todo el 
municipio por la derrama económica que esta fiesta genera. (PA) 
 
RECURSO PARA LA FISCALÍA ES INSUFICIENTE: GUILLERMO VEGA 
El diputado local, Guillermo Vega, aseguró que el recurso otorgado para la Fiscalía General del Estado de 
Querétaro ha sido insuficiente para el ejercicio de sus funciones de impartición de justicia. Por esta razón 
aseguró que el próximo ejercicio fiscal se buscará otorgar más presupuesto a este órgano autónomo del estado, 
aunque todos los años ha habido incremento de recursos.  (N) 
 
VEGA VE INDISPENSABLE SANEAR LAS CORPORACIONES 
Sanear las corporaciones policiacas resulta indispensable para impedir que las infiltre la delincuencia, declaró 
Guillermo Vega, diputado presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia en la 60 
Legislatura local. Las corporaciones policíacas cuentan con filtros efectivos, sin embargo, esos no exentan a 
que incluso policías lleguen a ser amenazados para que colaboren en la comisión de algún delito, refirió.  (EUQ) 
 
ALERTAN POR RED DE TRATA 
La FGE deberá investigar si opera una red de trata de personas en el estado como lo señalaron activistas, 
además que desde el Congreso local se buscará que tenga más recursos para combatir este delito y la violencia 
digital, afirmó el legislador local del PAN y presidente de la Comisión de Administración y Procuración de 
Justicia, Guillermo Vega. (DQ) 
 
INICIATIVA DE LEY FORTALECERÁ LA SEGURIDAD PÚBLICA 
La iniciativa de Ley de Seguridad Privada del Estado de Querétaro será un mecanismo que fortalecerá la 
seguridad pública, toda vez que atenderá la regulación de las empresas que prestan este servicio en 
condominios, comercios y eventos masivos en todo el estado, afirmó el diputado local por el X distrito, 
Guillermo Vega Guerrero. (ESSJR)  
 

MUNICIPIOS 
 
BAJAN CASOS COVID-19 EN EL MUNICIPIO 
Disminuyeron los casos de Covid-19 al interior de la administración municipal de Querétaro, señaló la 
secretaria de Administración, Ana María Osornio, al informar que en el mes de junio se han registrado 14 
contagios de trabajadores. (DQ, N) 
 
VAN 557 CASOS DE EMPLEADOS DE LA CAPITAL 
En lo que va del año se han registrado 557 casos positivos de Covid-19 y ningún fallecido entre los empleados 
del gobierno municipal de Querétaro, informó Ana María Osornio, secretaría de Administración. Descartó que 
se hayan registrado brotes en las oficinas de Centro Cívico o cualquier otra dependencia, ya que, aseguró se 
siguen todas las medidas para prevenir contagios.  (EUQ) 
 
OFRECEN 670 VACANTES EN FERIA DEL EMPLEO EN PEDRO ESCOBEDO 
El departamento de Bolsa de Trabajo de la presidencia municipal de Pedro Escobedo, a través del Centro 
Estatal de Empleabilidad y la Secretaría del Trabajo del Estado de Querétaro, llevó a cabo la Feria Estatal de 
Empleo Pedro Escobedo 2022, donde participaron 27 empresas que ofertaron alrededor de 670 vacantes, en 
los niveles operativos y administrativo. (PA) 
 
ENFRENTA MUNICIPIO DE QUERÉTARO 55 AMPAROS DE TRABAJADORES QUE BUSCAN SU JUBILACIÓN 
Y PENSIÓN 
La administración municipal de Querétaro enfrenta 55 amparos de trabajadores que buscan su jubilación y 
pensión; estos recursos han sido interpuestos frente a los largos plazos para la resolución de sus trámites, así 
lo dio a conocer la secretaría de Administración, Ana Osornio.  (EUQ) 
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COLÓN PLANEA PROYECTOS TURÍSTICOS POR 539 MDP; INCLUYEN TELEFÉRICO 
Para la ejecución de diferentes proyectos que ayudarán a detonar el turismo en el municipio de Colón, entre 
los que se encuentra la instalación de tirolesas, la construcción de un mercado popular y otro de artesanías, 
así como el establecimiento de un teleférico, se requiere una inversión de 539 millones de pesos, los cuales, 
además de proceder del gobierno municipal, se gestionarán ante la federación y el estado, dio a conocer el 
alcalde de Colón, Manuel Montes. (N, CQRO) 
 
COLOCARÁN BIOBARDAS EN EL RÍO DE SAN JUAN 
Con el objetivo de impedir el paso de basura sobre el río San Juan se llevó a cabo la donación de biobardas por 
parte de la empresa Inplarsa del municipio de San Juan del Río. En representación del alcalde Roberto Cabrera, 
el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable municipal, Oscar Alcántara y la directora de Ecología, Érika 
Rosales, explicaron que las biobardas son una alternativa de barreras y trampas elaboradas para detener los 
residuos contaminantes hechas por botellas PET, las cuales serán colocadas en puntos estratégicos para evitar 
el paso de contaminantes en el río San Juan.  (EUQ) 
 
SE SECA EL PUEBLO DE BERNAL 
Desde hace 45 días, el Pueblo Mágico de Bernal se quedó sin agua potable, debido a que el pozo que abastece 
la delegación bajó de manera drástica sus niveles. Lo anterior fue reconocido por la alcaldesa de Ezequiel 
Montes, Guadalupe Pérez Montes quien añadió que se han visto afectados 15 mil habitantes.  Para disminuir 
el impacto, entre la CEA y el Ayuntamiento, han dispuesto de cinco camiones cisterna para llevar el vital líquido 
a delegaciones como San José El Jagüey, Barrio Nuevo y Bernal.  Con lo anterior, se ha logrado cubrir hasta un 
80% de la demanda “Ya llevamos mes y medio con este surtimiento de las pipas; el pozo que se surte esa zona 
ha disminuido, entonces se hace gestión con la CEA para perforar uno nuevo”. (PA) 
 
FUE PRESENTADO EL PROGRAMA MUNICIPAL DE SEGURIDAD DEL MUNICIPIO DE CORREGIDORA 
En el marco de la estrategia para garantizar la paz y tranquilidad de la población queretana, el secretario 
Particular, Josué Guerrero, acudió a la presentación del Programa Municipal de Seguridad, el cual tiene por 
objetivo conjuntar la participación ciudadana y la actuación de las instituciones dedicadas a preservar el orden 
público, consolidando así un solo frente para proteger y privilegiar el bienestar social.(...) En su mensaje, el 
presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, agradeció el acompañamiento del estado y refrendó su 
compromiso por coadyuvar con los diversos órdenes de gobierno para mantener un entorno seguro y 
próspero para las familias de la demarcación. (DQ, N, PA) 
 
PIDE ROBERTO SOSA EVITAR LLAMADAS DE BROMA AL 911 
Desde el C4 de Corregidora, el alcalde Roberto Sosa le pidió a la población usar responsablemente el teléfono 
de emergencia 911 y cuidar que en casa no se utilice este servicio para llamadas de broma. “En esta temporada 
de lluvias, les pedimos hacer uso responsable de la línea de emergencia 911. Les compartimos las situaciones 
de riesgo en las que es importante levantar su reporte. El 70% de las llamadas son improcedentes. Hacer uso 
correcto de la misma puede salvar vidas”, advirtió el edil. El Gobierno municipal recordó que durante la 
temporada de lluvias estará disponible el 911 para reportar cualquier contingencia. (AM) 
 
ACUDE LUIS NAVA A REUNIÓN ANUAL DE LA INDUSTRIA DE LA RADIO Y LA TELEVISIÓN 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acudió como invitado de honor a la tradicional comida de 
radiodifusores de la Convención Nacional de la CIRT, que se realiza en Cancún, Quintana Roo. Además de los 
trabajos propios de su industria, los concesionarios invitaron al alcalde queretano junto con otras autoridades 
federales y estatales, para refrendar su compromiso con la sociedad mexicana y conmemorar también los 100 
años de la Radio en el país. (N, AM) 
 
EROGAN 81 MDP PARA JUBILACIONES Y PENSIONES 
El pago de jubilaciones y pensiones le ha costado al Gobierno municipal de Querétaro un total de 81 millones 
324 mil pesos. Por el momento, se tienen 510 jubilados y 515 pensionados, quienes reciben sus pagos por 
parte de la Administración municipal. Anteriormente, los pagos de pensiones de los trabajadores municipales 
eran competencia de la Legislatura del Estado de Querétaro; sin embargo, luego de las modificaciones que se 
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dieron en la Ley de los Trabajadores, esta acción pasó a ser responsabilidad de los municipios, explicó Ana 
María Osornio, titular de la Secretaría de Administración. (AM, N) 
 
CAPITAL PREPARADA PARA RECIBIR LLUVIAS 
El delegado del Centro Histórico, Octavio Mata, informó que ante la temporada de lluvias llevan a cabo 
jornadas de limpieza de drenes y tienen cerca de 2 mil costales de arena listos para atender cualquier 
emergencia. (DQ) 
 
ENTREGAN ESTÍMULOS AGRÍCOLAS EN EL MARQUÉS 
A través de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, el gobierno de El Marqués entregó 32 estímulos 
económicos para beneficiar a 51 productores de 20 localidades, en búsqueda de impulsar las actividades 
agrícolas, ganaderas y la tecnificación de los sistemas de riego, en esta demarcación. Así lo informó el titular 
de la dependencia municipal, Alfonso Loredo, en el evento llevado a cabo en las instalaciones del Centro 
Municipal, en Jesús María, donde indicó que este subsidio representa en promedio el 50% en apoyo para estos 
sectores. (DQ) 
 
FESTEJA SAN JUAN DEL RÍO 491 AÑOS DE SU FUNDACIÓN 
San Juan del Río festeja a lo grande el “491 Aniversario de su Fundación” con diversas actividades 
tradicionales, culturales, artísticas y musicales para el disfrute de las familias en la Plaza Fundadores este 24 
de junio. (N, PA) 
 
INVERTIRÁN MÁS DE 16 MILLONES DE PESOS PARA REHABILITAR VIALIDAD EN ZONA INDUSTRIAL DE 
SAN JUAN DEL RÍO 
Fue anunciado por el Presidente Municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, el arranque de la obra de la 
rehabilitación de la vialidad 4 oriente ubicada en el Nuevo Parque Industrial. Se invertirán 16 millones 800 
mil pesos del Fondo de Infraestructura Municipal, se espera que la obra tenga una duración de 5 meses y que 
beneficie a 1,500 sanjuanenses.  (N, PA) 
 
COLOCARÁN BIOBARDAS EN RIBERA DEL RÍO 
Gracias a la participación de la empresa INPLARSA instalada en este municipio; se llevará a cabo la colocación 
de biobardas sobre la ribera del río San Juan, con el objetivo de mantener controlado el cauce de las aguas, 
durante la temporada de lluvias. En este sentido el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable Municipal, 
Oscar Alcántara explicó que, estas bardas serán construidas con material reciclable como el PET, las cuales 
serán una alternativa de barreras y trampas elaboradas para detener los residuos contaminantes, las cuales 
serán colocadas en puntos estratégicos para evitar el paso de contaminantes al río San Juan. (PA) P.7) 
 
PREVÉN CONSTRUCCIÓN DE 10 MIL VIVIENDAS 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Carlos Cabrera Valencia, dio a conocer que se tiene un 
proyecto previamente autorizado por la pasada administración para la construcción de 10 mil viviendas en 
las inmediaciones de la comunidad de El Mirador. (ESSJR) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO REDUCE EN UN 75.4% SU DEUDA: IMCO 
Querétaro es el segundo estado con menor deuda a nivel nacional, aun así, durante el 2021 logró reducirla en 
un 75.4%, pasando de 273 millones de pesos a 72 mdp, de acuerdo con un informe publicado por el Instituto 
Mexicano para la Competitividad (IMCO). Querétaro se suma al listado de las entidades que tuvieron una 
mayor reducción en el saldo de sus obligaciones financieras, después de Tlaxcala que tuvo una reducción del 
100%. (EUQ) 
 
INFLACIÓN EN QUERÉTARO LLEGÓ A 6.4% EN LA PRIMERA QUINCENA DE JUNIO 
En la primera quincena de junio de 2022, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) en Querétaro 
creció 0.40% respecto a la quincena anterior, por debajo del promedio nacional que fue de 0.49%; con este 
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resultado, la inflación general anual se ubicó en 6.4% en el estado.  De acuerdo con los datos del Inegi, la 
inflación general anual en Querétaro se colocó 1.4 puntos porcentuales por debajo de la nacional que fue de 
7.88%. (EUQ) 
 
POR INFLACIÓN, CAMBIAN PLAZAS COMERCIALES POR TIANGUIS 
El aumento en precios a los productos de la canasta básica provoca que los ciudadanos ya no recurran a los 
centros comerciales y prefieran buscar mejores oportunidades en tianguis y mercados, dijo Rocío Alvarado, 
presidenta por Querétaro de la Fecopse. Por esta causa, indicó que ven un repunte en las ventas de hasta el 
15%, al comparar el primer semestre con el de los dos años anteriores. (CQRO) 
 
CRECIÓ ACTIVIDAD ECONÓMICA 6% 
La industria automotriz tuvo un crecimiento en su actividad económica del 6% en el primer semestre de 2022, 
aunque siguen padeciendo la falta de suministro y el incremento en los precios de los insumos, afirmó el 
presidente del Clúster Automotriz, Renato Villaseñor. Explicó que el incremento de costos en los materiales 
se debe a que provienen de regiones que están en conflicto en Europa, así como el alza en los hidrocarburos y 
en los transportes. (DQ) 
 
QUERÉTARO EXPERIMENTAL REPUNTA LA ECONOMÍA, HA DEJADO 250 MDP 
Antonio Torres, presidente de la Alianza por el Centro Histórico. A.C., destacó que el Festival Querétaro 
Experimental ha sido todo un éxito cultural y económico, al lograr repuntar la economía de los comerciantes 
del Centro Histórico quienes en este tiempo han logrado tener niveles prepandemia, alcanzando hasta ahora 
una derrama económica más de 250 mdp, en el ramo hotelero.   (N) 
 
MIPYMES INDUSTRIALES DE QUERÉTARO VAN POR TALENTO UNIVERSITARIO 
La idea es capacitar no sólo a los próximos egresados, sino fortalecer al personal que Empresas de la Amiqro 
abrirán sus puertas a estudiantes de la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui (UPSRJ), para que 
realicen prácticas y estadías profesionales; en tanto, las compañías podrán acceder a los servicios, como clases 
de inglés y terapia física en la universidad. A este respecto, el presidente de Amiqro, José Luis Cámara, destacó 
que estas acciones son parte de un convenio interinstitucional que busca no sólo capacitar al talento del 
mañana, sino que también busca fortalecer a los colaboradores dentro de las empresas y a sus familiares, pues 
las clases de inglés pueden ser extensivas a hijos y familia, a un precio especial. (EUQ) 
 
QUERÉTARO, LUGAR PARA CELEBRAR EVENTOS DE TALLA INTERNACIONAL: KIRSCHNER 
El organizador de eventos y bodas más cotizado de México y uno del top cinco en el mundo, Mauricio 
Kirschner, calificó a Querétaro como un lugar mágico y majestuoso, con todo lo necesario para llevar a cabo 
celebraciones de calidad internacional. Durante un recorrido por diversos sitios turísticos de interés que le 
ofreció Mariela Morán, SECTUR, el especialista señaló que Querétaro posee lo que una ciudad grande, pero en 
una experiencia más contenida, más íntima y con importantes ventajas competitivas. (N, DQ) 
 
ALISTAN ALTERNATIVAS EN CASO DE LLUVIA DURANTE QUERÉTARO EXPERIMENTAL 
La secretaría de cultura en el municipio de Querétaro analiza escenarios alternos al jardín Guerrero para el 
Festival Querétaro Experimental, ante la próxima temporada de lluvias. La encargada de la dependencia, 
Teresa García, detalló que se estarían habilitando el Teatro de la Ciudad y la Cineteca Rosalío Solano, y se 
estaría avisando al público días antes de las presentaciones, a través de las redes sociales. (N, EUQ, PA) 
   
CRECE OBRA PRIVADA, DISMINUYE LA PÚBLICA 
La obra privada ha ayudado a la recuperación del sector de la construcción en Querétaro. La llegada de nuevas 
industrias y el crecimiento de otras impactaron de manera positiva en el sector. El porcentaje de obra privada 
era del 80% de los proyectos de los constructores antes de la pandemia, en 2022 se incrementó al 89%, reveló 
el presidente de la CMIC, Óscar Hale. (DQ) 
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PEDIRÍAN A SEMARNAT JUICIO DE LESIVIDAD POR AUTORIZACIÓN EN PEÑA COLORADA 
El presidente del OCPAQ, Enrique Uribarren, confirmó que solicitarán los expedientes técnicos del cambio de 
uso de suelo que otorgó la Semarnat en el predio de Peña Colorada, en donde se realiza remoción de masa 
vegetal, y, de ser necesario, pedirán a la dependencia que inicie un juicio de lesividad para que se revoque el 
permiso que se otorgó al particular en caso de que se compruebe que la autorización federal no se sustentó de 
manera debida de acuerdo con los estudios técnicos.  (CQRO, DQ) 
 
CONDENA COPARMEX CRÍMENES 
Coparmex condenó el asesinato de los dos padres jesuitas y un guía de turistas en Chihuahua y reclamó al 
gobierno federal la creciente inseguridad que vive a diario México, por lo que exigió poner fin a la impunidad, 
tener paz y tranquilidad. José Medina Mora, presidente de la Coparmex, llamó al gobierno de AMLO y los 
estatales a trabajar, de manera coordinada, autoridades y sociedad, para lograr la paz en el país. (PA) 
 
MARQUÉS, QUERÉTARO Y SAN JUAN SIN LLUVIAS 
La precipitación pluvial reportada por la Dirección Local de la Conagua en el municipio de El Marqués se ubicó 
en cero milímetros, a pesar de la presencia de diversos fenómenos meteorológicos que influyen en el clima del 
estado. Querétaro y San Juan del Río son los segundos municipios con reportes más bajos. (DQ) 
 
DIÓCESIS PIDE OBEDIENCIA A PEREGRINOS 
A unas semanas de arrancar la Peregrinación de Querétaro al Tepeyac 2022, la Diócesis de Querétaro llamó a 
los peregrinos a conducirse en obediencia respecto al formato ya definido para los hombres y mujeres, con el 
fin de arribar a la Basílica de Guadalupe en la Ciudad De México. El Vicario General de la Diócesis de Querétaro, 
Mons. Martín Lara, llamó a los hombres peregrinos de la Sierra Gorda a no caminar desde el norte del estado, 
y sí comenzar a “orar con sus pies” desde la capital del estado, el 11 de julio, con el fin de no poner en riesgo 
su integridad, pues la logística y los operativos de apoyo comenzarán desde el municipio de Querétaro. (N) 
 
MAÑANA, EL RUB DOG GRAN RESERVA DE 5K 
Organizaciones civiles de protección animal participarán este próximo sábado en el “Run Dog Gran Reserva”, 
el cual tiene como objetivo apoyar al Centro Educativo “Mariana Sala” IAP, con la recolección de alimentos no 
perecederos, en una invitación abierta al público en general para esta noble causa. (DQ) 
 
MENSA REÚNE A …. LOS ¡LISTOS! 
Se estima que el 2% de la población mundial posee un cociente intelectual superior al promedio, que se sitúa 
entre 110 y 119 puntos; en Querétaro, se ha establecido el capítulo local de la organización Mensa, en la que 
se procura un ambiente estimulante y de acompañamiento entre sus miembros. (DQ) 

 
COLUMNAS Y OPINIÓN 

 
EXPEDIENTE Q “AGUAS” 
Por Adán Olvera 
La insistencia de grupos de ambientalistas y de académicos por echar abajo la ley que Regula la Prestación de 
los Servicios de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento del Estado de Querétaro, denominada  “Ley de 
Aguas” No fructificó, bloqueos de calles, manifestaciones y por último la vía legal que no funcionó. La Comisión 
Nacional de los Derechos (CNDH) recibió diversas solicitudes de habitantes de Querétaro, que promovieron 
la acción de inconstitucionalidad en contra de la Ley que regula la prestación de los servicios de agua potable, 
alcantarillado y saneamiento, el principal punto de preocupación es la posibilidad de que el servicio de agua 
potable sea objeto de concesión a favor de particulares (cosa que sucede desde hace algunos años). La 
Comisión Nacional, inició el estudio de la misma, analizando los debates que tuvieron lugar en el Congreso del 
Estado, además de que revisó cuidadosamente las propuestas de grupos y organizaciones en pro y en contra, 
y se escuchó la opinión de quienes solicitaron audiencia para manifestar sus posturas particulares y, desde 
luego, se entabló comunicación con la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), con la cual, 
incluso, se valoró sobre la posibilidad de presentar, en conjunto, la mencionada acción. El organismo 
autónomo concluyó, primeramente, que la posibilidad de concesionar el servicio de agua potable no 
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contraviene algún mandato de rango constitucional y convencional, pues la propia Ley Fundamental permite 
la concesión de servicios públicos en el artículo 28, párrafo décimo quinto. Según el artículo 115, fracción III, 
constitucional, los municipios tienen a su cargo diversas funciones y servicios públicos, entre los que se 
encuentra el agua potable, drenaje, alcantarillado, tratamiento y disposición de sus aguas residuales. Según 
los académicos y ambientalistas los gobiernos locales terminan perdiendo el control, los recursos humanos y 
los recursos técnicos a la hora de concesionar y se ve más por la utilidad económica, que, por la prestación del 
servicio, que es un derecho humano. No hay forma y los contrarios a esta determinación seguirán partidizando 
el tema porque es un asunto rentable. De Rebote. Dice la alcaldesa de Ezequiel Montes que, en el Pueblo Mágico 
de Bernal, no hay agua y no vaya a creer que se trata de los “jarritos” de fin de semana; es el agua potable que 
no llega y hay que surtirla en pipas. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
SURGEN. Con más cercanía y lealtad, experiencia y méritos, pero también con muchas menos ansias que los 
apuntados de siempre, Guadalupe Murguía, Mario Ramírez Retolaza y Marco del Prete pueden colarse, en ese 
orden, desde el gabinete estatal a las listas de probables del PAN en 2024. Habrá sorpresas. TEATRO. No se 
entiende al alcalde de Cadereyta, Miguel Martínez Peñaloza, cuando dice que la quiebra de su municipio y las 
deudas laborales millonarias son herencia de la pasada administración, pero postea en sus redes sociales 
abrazos y arrumacos con su  “hermano” León Enrique Bolaño, su antecesor en el cargo que le dejó tal desastre. 
Hasta parece burla. LUJITOS. Ya va cuando menos una docena de funcionarios estatales censurados por sus 
pecados de vanidad y quienes han tenido que borrar de sus cuentas personales fotos donde presumen viajes 
costosos. El caso más reciente fue en Oficialía Mayor. ¡Están viendo y no ven! (DQ) 
 
ASTERISCOS 
VIGILADOS. Los diputados recibieron muy bien la iniciativa del diputado Guillermo Vega sobre la ley para 
empresas de seguridad privada. No es un secreto que, para darle la vuelta a la ley, varias empresas  ‘patito ’

cambian registro o de nombre solo para seguir ofreciendo servicios mediocres. La nueva ley sancionará, 
aunque no les guste, a quienes no cumplan con todos los requisitos.  PATRIMONIO. Los diputados fueron a 
sesionar a Colón, donde aprobaron un exhorto para declarar como “Patrimonio Cultural del Estado” las fiestas 
en honor a la Virgen de los Dolores de Soriano, Santa Patrona de la Diócesis de Querétaro desde 1969.  
TRAVIESOS. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, pidió a la ciudadanía ser responsable y vigilar que en 
casa no se haga mal uso del número de emergencias 911, sobre todo en esta temporada de lluvias, cuando la 
línea debe estar disponible para atender posibles contingencias. El alcalde recordó que hasta un 70 por ciento 
de las llamadas que reciben son improcedentes. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Fernández Noroña promoverá sus comités en Querétaro. Hoy, nos dicen, estará en Querétaro el diputado 
federal Gerardo Fernández Noroña, quién ayer desde sus redes sociales convocó a la creación de los llamados 
“Comités Pro Changoleon” en todo el país para promover su aspiración de ser el candidato presidencial de los 
partidos que apoyan el proyecto de la 4T. Dará una conferencia de prensa y además encabezará un mitin para 
promover la formación de estos comités en Querétaro y también dará un pronunciamiento sobre la nueva ley 
estatal de aguas, además de que brindará su apoyo a Ángel Balderas, quién recordemos hace unos días fue 
expulsado de Morena, tras enfrentar una acusación de violencia política de género. Nava asistió a la 
convención nacional de la CIRT. Quien ayer brincó la barrera del ámbito local para subirse a una vitrina 
nacional, nos cuentan, es el alcalde de Querétaro, Luis Nava, a quien se le ve como uno de los tiradores del PAN 
para quedarse con la candidatura al Senado. Ayer, asistió, nos cuentan, a la Convención Nacional de la CIRT, 
que se realiza en Cancún. Ahí, nos dicen, coincidió en la mesa principal con los empresarios del ramo más 
importante del país y también con el secretario de Turismo federal, Miguel Torruco Marqués. En redes, hay 
quienes preguntan si ya Nava está en campaña ¿será?  (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Califican a Querétaro como “lugar mágico y majestuoso”. Que el organizador de eventos y bodas más cotizado 
de México y uno del 'top cinco' en el mundo, Mauricio Kirschner, calificó a Querétaro como un lugar mágico y 
majestuoso, con todo lo necesario para llevar a cabo celebraciones de calidad internacional. Esto, en el marco 
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de un recorrido por diversos sitios turísticos de interés por parte de la secretaría de Turismo del estado, 
Mariela Morán Ocampo. Kirschner destacó la movilidad en el estado, el Aeropuerto Internacional de 
Querétaro, los niveles de seguridad y su cercanía con grandes centros poblacionales como la Ciudad de México 
y el Estado de México. “Me encanta Querétaro por su tranquilidad, porque tiene lugares increíbles como los 
viñedos y la Peña de Bernal, porque ofrece experiencias culturales increíbles y también por el tema culinario; 
en todos los sitios que he visitado, la comida ha sido exquisita”, dijo. Colocan primera piedra de plaza 
comercial. Que el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio Del Prete Tercero, acudió a la colocación 
de la primera piedra de la plaza Multicomercial Querétaro, un proyecto que generará mil 500 empleos y en el 
que se invertirán 850 millones de pesos. La plaza estará situada en el bulevar Bernardo Quintana, col. La 
Huerta, municipio de Querétaro, en un terreno de 43 mil metros cuadrados, de los cuales 23 mil serán de 
construcción.  “Querétaro vende certeza, los que deciden venir a Querétaro saben que van a encontrar un 
futuro prometedor porque la ley se respeta, hay seguridad física, patrimonial y judicial; además, hemos 
impulsado el concepto de seguridad ambiental”, dijo el funcionario. Este es el primero de tres desarrollos que 
serán construidos, los otros dos se ubicarán en El Marqués y Corregidora. Condenan a persona a 11 años de 
prisión por transportar droga. Que la FGR obtuvo del juez de distrito especializado en el Sistema Penal 
Acusatorio de Querétaro una sentencia condenatoria de 11 años cuatro meses de prisión y una multa de 100 
días de salario mínimo en contra de Paul 'N' por un delito contra la salud en la modalidad de transporte de 
metanfetamina. La FGR explicó que la detención del ahora sentenciado fue realizada por elementos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en la comunidad de San Pedro Ahuacatlán, municipio de San Juan 
del Río, cuando conducía un tractocamión acoplado a un semirremolque tipo jaula, en el que fueron localizados 
400 kilogramos de metanfetamina. Según la fiscalía, con esta acción se evitó la distribución de alrededor de 4 
millones de dosis de esta droga a los jóvenes queretanos. (CQRO 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Alarcón 
Top ten. Querétaro triplicó su población de 1980 a 2020, al elevar de 739 mil habitantes a dos millones 368 
mil y su capital es una de las 10 ciudades que más se expanden en el país, entre el 2.5 y 2.9%, pero generó una 
población disgregada al olvidar la vivienda de interés social, advirtió Oscar Hale Palacios -presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria de la Construcción en la entidad. Este problema, dijo a PLAZA DE ARMAS, 
impacta a la base laboral en un estado con sistema económico muy dinámico que necesita de todos y está 
ubicado en zona cara. Crecimos, pero no nos desarrollamos armoniosamente. Opina que la primera acción que 
deberían adoptar las autoridades estatales y municipales es bajar el traslado de dominio y cancelar el 
impuesto ecológico que eleva entre el siete y 10 por ciento el costo de la construcción y por eso no es atractivo 
invertir en vivienda económica en Querétaro. “Los constructores no hacen casas de interés social porque no 
es negocio” apuntó Hale Palacios; por eso, para detonarlas es necesario bajar los traslados de dominio y omitir 
el impuesto ecológico que no tienen los bancos de materiales de Guanajuato. Compartió que aunque el 
gobierno de Querétaro no lo está aplicando, sí lo hacen en los bancos de materiales locales. Es, además, un 
impuesto al que no se le puede cobrar el IVA. Recordó Hale que la industria de la construcción en Querétaro 
vale unos 30 mil millones de pesos por año. Mientras la población aumenta, el estado tiene menos vivienda de 
interés social. Yéndose más atrás, el líder de los constructores dio estos datos. En 1950 había 286 mil 
habitantes, en números cerrados. En 1960 subió a 355 mil. En 1970 a 485 mil. En 1980 a 739 mil. En 1990 
rebasó Querétaro el millón. En 2000, un millón 404 mil. En 2010 superó el millón 800 mil y en 2020, dos 
millones 368 mil. Imparable -BLANCAS Y NEGRAS- Mega obra. El próximo lunes será presentado el proyecto 
del Paseo 5 de Febrero, el de mayor relevancia para la movilidad de los queretanos, por tratarse del tramo 
urbano de la vía nacional más importante del país, la carretera 57, que conecta al centro con la frontera norte. 
Se espera que presida el gobernador Mauricio Kuri en el Teatro Metropolitano, una vez superado el Covid-19. 
Por esta vía transitan cerca de 110 mil vehículos diarios. Fue inaugurada por el entonces gobernador Mariano 
Palacios Alcocer en 1988, cuando la capital tenía 320 mil habitantes y los seis carriles estaban sobrados. Hoy 
se taponan en horas pico. Un apunte ya se dio a principios de mes por parte de la secretaria de Gobierno Lupita 
Murguía, el de Desarrollo Urbano Fernando González y la vocera Ginette Amieva. La obra se dijo comenzará el 
próximo día 29 con la parte hidráulica, pluvial y sanitaria, desde la Plaza Santa María hasta la Colonia Obrera, 
afectando unas 57 colonias. Luego vendrá la intervención al sistema de puentes. Se está hablando de un tiempo 
de realización de 15 meses. El lunes tendremos todos los detalles, incluido el costo. Mucho se ha dicho que 
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Morena no es un partido sino un movimiento que encarna un solo hombre: Andrés Manuel López Obrador, 
pero aquí sí es un partido en dos: los constructores, como Ángel Balderas Puga y los destructores, como el 
delegado en funciones de presidente Mauricio Ruiz Olaes que perdió todos los distritos locales y federales que 
ganaron en la elección del 2018. A Balderas, identificado con Gilberto Herrera desde los tiempos de la UAQ, lo 
denuncian, enjuician y expulsan por misógino, no por oponerse a la candidatura de Celia Maya ni mucho menos 
por haber participado en protestas en contra del dirigente nacional Mario Delgado. Traen en la sangre el ADN 
de las tribus del PRD.  Tendrá Querétaro un nuevo medio impreso: Publimetro, con la coordinación del 
comunicador Braulio Hernández y el periodista Fernando Paniagua. La presentación se efectuará el próximo 
14 de julio. Publimetro es una publicación internacional surgida en Suecia en 1995. Bajo ese nombre se edita 
y reparte en 17 países, incluido México. En nuestra República el Publimetro circula en la Ciudad de México, 
Monterrey Nuevo León Guadalajara Jalisco, León Guanajuato, Morelia Michoacán, Puebla Puebla, Mérida 
Yucatán y, pronto, en Querétaro Querétaro. Llegan en un momento de apertura hacia la prensa, ya sin vetos ni 
persecuciones.  Bienvenidos. -EL HISTORIETARIO- La radio. Hace poco más de 50 años tuvimos la fortuna de 
coincidir en la Ciudad de México con un grupo de jóvenes queretanos en el examen para obtener las licencias 
de locutores, que entonces se exigía: Francisco Briseño López, Augusto Aubert Peñaloza y Miguel Ángel Lara 
Cortés (+), entre otros. A través del primero de ellos pudo saber este columnista que había una plaza vacante 
en la estación XEJX, Radio Dólar, porque su titular, Enrique Morales García (qepd), había pedido permiso para 
irse de diputado. Así comenzó nuestro andar por los medios de comunicación locales, recordando siempre con 
afecto a los compañeros citados, pero también al empresario Emilio Nassar Jr., al entonces dirigente del STIRT 
Federico Flores Tavares, al gerente Xavier Rosales, al operador J. Trinidad González Trejo, encargado de hacer 
las pruebas de grabaciones en las instalaciones de Zaragoza 15 Poniente. Y no puedo olvidar al mensajero 
Pepe Tavares que buscó al aspirante, casa por casa, en la callecita de Balvanera, para informar que había sido 
aceptado como parte de las voces de la primera radiodifusora de Querétaro, hoy Radio Fórmula. Ahí 
compartimos micrófonos con Salvador Ochoa Juárez, José Antonio Romero Santoyo, Felipe Peñaloza, José 
Siurob, Héctor Ramiro Cortés de los Cabrera, Enrique Carrillo y Juan Manuel Ochoa, entre otros, además del 
inolvidable Manuel Hurtado Olvera, vecino de la XENA. Hablando de voces clásicas como las de Joaquín 
Sanromán, Álvaro Rico, Alfredo García, Javier Gordillo Nava, La Pantera Velasco y Arturo Martínez Rosiles o 
de la radio universitaria, imprescindibles como el inolvidable Ezequiel Martínez Ángeles y Elizabeth González 
Flores, con quienes compartimos micrófonos. Ya en este siglo creamos  ABC Diario y Plaza de Armas, El 
Noticiario de Querétaro, Participación en distintos tiempos y circunstancias de la radio local, iniciada por el 
general y ex gobernador Ramón Rodríguez Familiar. De las tornamesas y las cintas a las computadoras, de las 
transmisiones que finalizaban a las 10 de la noche, que continuamos hasta la 1 y hoy son de 24 horas. Era otro 
Querétaro. Nosotros somos los mismos. -LA FRASE DE LA SEMANA- El rebelde. Me expulsaron perdedores: 
Ángel Balderas Puga, presidente del Consejo Estatal de Morena, tras ser dado de baja como militante bajo 
cargos de misoginia. La política es así. -JUGADA FINAL- Canibalismo. A los dirigentes estatales de Morena, que 
hicieron retroceder a ese partido en Querétaro mientras avanza en todo el país, un perdedor ¡JAQUE MATE! 
(PA 2) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Buenas Noticias: Del Prete anuncia nueva plaza comercial; Mariela el auge de Querétaro en el ámbito 
internacional; Nava el éxito del Festival Experimental con 250 millones de pesos… Nomás falta que ganen los 
Gallos Blancos.  (N) 
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